XXIX SEMINARO INTERNACIONAL LOS PARTIDOS Y UNA NUEVA SOCIEDAD

ACERCA DE LAS ESTRATEGIAS DE LAS NUEVASDERECHAS DELFASCISMO CONTRA LOS GOBIERNOS PROGRESISITAS

por Rodolfo Solis Parga¹

"Hemos visto el fascismo en acción y hemos podido comprobar un principio contemporáneo: que la desesperación de los reaccionarios, la desesperación de los explotadores en el mundo, como ya se ha conocido nítidamente por la experiencia histórica, tiende hacia las formas más brutales, más bárbaras de violencia y de reacción... Y nosotros hemos podido ver en este insólito y único proceso (chileno) como se manifiesta esa ley de la historia; que los reaccionarios, los explotadores, en su desesperación, apoyados fundamentalmente desde el exterior, generan y desarrollan este fenómeno político, esta corriente reaccionaria que es el fascismo. Y lo decimos con toda franqueza que hemos tenido la oportunidad de aprender y de ver al fascismo en acción en Chile."

Fidel Castro Chile. 1971²

La violencia de las clases dominantes hacia las subordinadas ha sido una constante en la historia cuando éstas desarrollan procesos emancipatorios y de contradicción en contra de sus opresores, ningún cambio social progresivo se ha logrado en la Historia sin vencer la feroz resistencia de las clases dominantes, de los opresores. Sin embargo, es desde finales del s. XIX y, particularmente, a inicios del s. XX cuando esa violencia pretende dotarse de una concepción que le justifique ora planteando la recuperación del orden, la salvación de la nación, la protección de la familia, de los valores y, en fin, la permanencia de los privilegios que detentan.

Lo novedoso de esta concepción es que no se reconoce asi misma como tal, se asume ajena a la ideología, a la política y hasta contraria al Estado, esgrimiendo actualmente el concepto de *sociedad civil*³. Ha llegado a penetrar y a obtener el respaldo, incluso masivo, en amplios sectores de las sociedades, sobre todo en momentos de contracción y de depresión económica tal y como se verificó en varios países de Europa durante el primer tercio del s. XX y en algunos de América Latina a partir de entonces con diversos matices y con varios capítulos en distintos momentos y países en la región.

Erich Fromm analiza brillantemente en "El miedo a la Libertad" el complejo proceso por el que los individuos de manera masiva ceden a otro, el líder, su propia libertad y voluntad a fin de sustraerse de las responsabilidades y de las cargas que suponen un contexto social adverso al individuo.

¹ Integrante de la Comisión Ejecutiva Nacional. Partido del Trabajo México.

²Carlos M. Rama.La Ideología Fascista, pág. 39. Ediciones Jucar. Primera edición española. Diciembre de 1979. Barcelona, España.

³ Obras de Antonio Gramsci. Tomo 1. Cuadernos de la cárcel: Notas sobre Maquiavelo, sobre política y sobre el Estado moderno. Organización de las Sociedades Nacionales. Pág. 167. Juan Pablos Editor. México. 1975.

⁴Erich Fromm. El Miedo a la Libertad.págs. 158, 159, 171, 172.Capítulo VI. Págs. 203, 204, 205 y siguientes.Ediciones Culturales Paidós, S.A. de C.V. Décimo quinta reimpresión 2017.

Antonio Gramsci hace una genial descripción del líder:

"Mussolini se sirve del Estado para dominar al partido y solo en parte se sirve del partido para dominar al Estado. Por otro lado, el llamado carisma (...) coincide siempre en el mundo moderno con una fase primitiva de los partidos de masas, aquella en que la doctrina se presenta a las masas como algo nebuloso y no coherente que necesita de un papa infalible para ser interpretada y adaptada a las circunstancias."⁵

En todo caso el surgimiento de liderazgos "espontáneos" corresponde o representan determinados intereses de clase.

En el momento actual podemos ver un proceso de surgimiento de la ultraderecha fascista -aún focalizada-, que transcurre desde hace varios años en distintos países de Europa, que ha tenido su culminación en los Estados Unidos de América y con profundas raíces sociales desde los años 50's, sobre todo en las regiones rurales de ese país, alimentado por un acendrado racismo, xenofobia y el supremacismo blanco (anglosajón). Ello tiene su correlato en la presente condición de una ostensible pérdida de hegemonía de esa nación en el orbe, vr. gr. la pérdida de más de 140 millones de plazas a junio de este año, a pesar de que la administración de Trump había establecido mentirosamente en sólo 14 millones el decremento en el empleo, la guerra arancelaria lanzada por esa administración en contra de todos los países con el propósito de reducir sus déficits y el poderoso surgimiento de los BRIC's.

Para el caso que nos ocupa debemos establecer las características generales del fascismo⁶, diríamos clásico, a saber:

- Se basa en una ideología irracionalista y anti-intelectualista;
- La demagogia política;
- El ultranacionalismo y el belicismo;
- Apelación a la violencia sistemática;
- Concepción totalitaria del Estado;
- Acción eficazmente pro capitalista y ultra reaccionaria;

A pesar de su negativa perene podemos afirmar que el fascismo sí tiene una ideología vigente en sus organizaciones que al momento de acceder al poder público la impone de grado o por la fuerza al conjunto de la sociedad con los horrendos resultados que la historia registra, los elementos ideológicos⁷ a que nos referimos son:

- CREER Y NO PENSAR;
- OBRAR Y NO REFLECCIONAR;
- OBEDECER Y NO DISCUTIR.

El fascismo también responde a la preservación de los intereses de clase de la oligarquía y le es particularmente útil cuando ve afectado sus niveles de reproducción del capital ya sea por el avance de las fuerzas progresistas y de izquierda y la eventual modificación de la redistribución de la riqueza, ya por

⁵ A. Gramsci. Op. cit. Roberto Michels y los partidos políticos. pág. 127.

⁶ Carlos M. Rama. Op. cit., pág. 18.

⁷ Ibidem. pág. 50.

condiciones de reducción de su participación en el mercado, ya por la presencia de condiciones económicas de crisis. Su propósito ulterior es la despolitización y la desmovilización de las masas.

Los métodos que utiliza deben ser ya harto conocidos, no está de más hacer un breve recuento de ellos, la manipulación de las masas a partir de la manipulación de los sentimientos esenciales: miedos, falsas expectativas, propaganda, demagogia y francas y descaradas mentiras. Promueve y es facilitador del capitalismo; promueve la privatización de los servicios públicos, accede a la proveeduría del Estado con toda suerte de contratos, obra pública, despojo de las riquezas naturales e industriales de las naciones y de los pueblos.

Las formas de agresión del fascismo a los gobiernos progresistas y de izquierda no han variado mucho. Han ido desde la acción propagandística, el empleo de los medios masivos de comunicación, la manipulación de las masas a partir de reivindicaciones no satisfechas -muchas veces por la ultraderecha impedidas-, la promoción de la división en el seno de las fuerzas de izquierda, la confrontación electoral, la confrontación política, el sabotaje de los servicios públicos, en algunos casos a su cargo como el transporte, el suministro eléctrico, de agua potable, la utilización política del Poder Judicial, el golpe de Estado parlamentario hasta el golpe de Estado franco. Todo ello contando con la deliberada acción de granjas de boots redes sociales y la promovida participación de los llamados "influencers"; cuerpos policiacos corrompidos y el propio crimen organizado utilizado como organizaciones paramilitares.

En el caso de México el proceso de la Cuarta Transformación no ha entrado, en lo esencial, en contradicción con los intereses de las clases dominantes del país. Ha transcurrido dentro del soberanismo, impulsado un mayor gasto social, un incremento sustancial del salario -con lo que se logra en algún grado redistribución de la riqueza- y el Estado ha realizado obras de infraestructura estratégica que a la postre darán como resultado el crecimiento económico de sectores vinculados al comercio y a la inversión productiva, iniciándose en esta administración la participación regulada del capital privado. En todo caso el gobierno de la Presidenta Dra. CLAUDIA SHEINBAUM PARDO cuenta con un amplio consenso y una extensa base social que a la fecha la han hecho refractaria a las diatribas, calumnias, francas mentiras y abiertas campañas de odio en su contra.

No debemos omitir que desde el año 2018, en el que asume la Presidencia de la República ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR, a la fecha se ha dado una movilización constante de la sociedad mexicana a favor del Proyecto de Nación de la Cuarta Transformación y se han dado pasos importantes en la recomposición y reconfiguración del Estado mexicano.

Así la derecha y la ultraderecha autóctona no han logrado engarzar un proyecto que concite la actualización de sus propósitos ni ha podido concretar el franco respaldo de la vecina potencia imperial, amén de las presiones que realiza en contra del gobierno de México utilizando de pretexto la lucha en contra del crimen organizado en el que, como lo señalamos en nuestro trabajo anterior⁸, tiene su parte ineludible de responsabilidad.

El ejercicio del Poder Público en estos años transcurridos en México, desde el 2018, han permitido sentar las bases de un proceso que ha permeado en amplios sectores de la sociedad, del pueblo, los que permite impulsar con mayor profundidad y extensión procesos de concientización de las masas, de los oprimidos, sin embargo, ESTÁ TODO POR HACER.

PARTIDO DEL TRABAJO MEXICO León. Guanaiuato

⁸ La Violencia de la Derecha, el crimen organizado y el Estado. Rodolfo Solis Parga. Ponencia al XXVIII Seminario Internacional "Los Partidos y una Nueva Sociedad". México 2024